

# ¿Puede ser Masa Crítica una herramienta de transformación y cohesión social?

## Masa Crítica, caso: Ibagué Tolima

Alcaldía de Ibagué - Fundación Entándem

Ing. Kelly Johanna Camacho

Asesora de Movilidad Sostenible y Activa



Alcaldía Municipal  
**Ibagué**

por  
**I BAGUÉ**  
con todo el corazón



# El último viernes de cada mes Ibagué pedalea!

- En Ibagué se ha generado un movimiento ciudadano que busca visibilizar actores de la vía, que en la cotidianidad parecen “no existir” (ciclistas, peatones, patinadores, skaters, personas con movilidad reducida o diversa), así como, sus necesidades e ideales de ciudad.
- Nace el 27 de mayo de 2016 para promover el uso de la bicicleta como alternativa de transporte.
- Responde a cambios socio culturales y políticos de la ciudad y del país



# La masa Crítica Ibagué Pedalea, Busca...

- Reclamar de manera pacífica un espacio en la vía (infraestructura), para medios de transporte alternativos en una ciudad dependiente del carro y la moto. Así como medidas alternativas y políticas que las respalden.
- Consolidar redes, para estimular cambios permanentes, a través del intercambio de saberes, vivencias y prácticas.
- Celebrar la construcción de ciudades resilientes.
- Vivir, sentir, disfrutar la ciudad a baja velocidad
- Promover los SBP.



# ¿Como se amasa la masa?

- Cada mes la masa cambia de intención (Social ambiental o cultural)
- Se han generado procedimientos y formatos para estandarizar la logistica de cada rodada.
- Se desarrolla una estrategia de comunicaciones
- Se evalúan, administran y ejecutan los recursos disponibles
- Se realiza un recorrido de reconocimiento y esquema de masa
- Se establecen tiempos, movimientos y responsabilidades (antes, durante y después)



# La Masa no es de nadie, la masa es de todos

- Lograr tener una dinámica natural
- Actualmente asisten entre 50 y 400 personas.
- Se han generado alianzas estratégicas con el sector privado
- Lograr la participación de grupos diversos, familias, mascotas, niños, personas de la 3era edad.
- Ser un punto de encuentro y participación ciudadana



# Aprendemos de la masa!!!

- La primera vez es la más importante, la masa es el lugar para esa primera vez.
- La seguridad ante todo
- Protocolos pacíficos de respuesta, en caso de agresiones por parte de usuarios de vehículos motorizados.
- Hacer parte de la planificación de la ciudad.

